

## Reseñas

**Andrea Montero Mora. *Café. Revolución Verde, regulación y liberalización del mercado. Costa Rica (1950-2017)*. Zaragoza, Prensas Universitarias de Zaragoza, Sociedad Española de Historia Agraria, 2022, 246 pp. ISBN 9788413405117**

Esta valiosa obra, fruto de una tesis doctoral defendida en el Doctorado en Historia Económica de la Universitat de Barcelona, codirigida por el Dr. Enric Tello y por el Dr. Marc Badía, constituye un aporte importante para repensar la historia económica del café con perspectiva global y transnacional, con el valor agregado de profundizar en el estudio de caso de la evolución reciente de la caficultura de Costa Rica entre 1950 y 2017.

El libro está dividido en cuatro capítulos. Cada uno cuenta con una introducción teórico-metodológica e historiográfica, donde se citan exhaustivamente los trabajos históricos sobre la problemática cafetalera en Costa Rica, se plantea la triangulación de enfoques teóricos y de métodos de investigación, así como la relación entre contextos que permite comprender la trayectoria de la actividad estudiada. El primer capítulo se centra en el análisis de la expansión de la frontera agrícola, la especialización cafetalera y el empuje ejercido por la Revolución Verde para el cambio agrícola, a partir de la segunda mitad del siglo xx, en el contexto latinoamericano. El capítulo segundo retoma el avance de esta coyuntura crítica, determinando el papel de elementos productivos e institucionales de carácter internacional, que respondieron a un aumento de la demanda internacional del café y a una coyuntura de buenos precios, así como de especialización en la producción de cafés suaves en el caso particular de Costa Rica, que facilitaron la construcción de un Acuerdo Internacional del Café y la construcción de un régimen de mercado regulado, que estuvo vigente entre 1963 y 1989, que presentó contradicciones y variaciones guiadas por la necesidad de los países productores y de los países importadores para mantener estables la oferta y el precio del café, con la finalidad de tratar de controlar su demanda inelástica, afectada además por coyunturas de crisis internacional.

El capítulo tercero profundiza en el estudio del cambio tecnológico de la caficultura costarricense entre 1950 y 1990, donde se identifican los factores y los actores y actrices, tanto individuales como colectivos, institucionales públicos o privados diversos que fomentaron el cambio y su dirección. Se detalla una periodización del cambio marcada por el crecimiento de la producción y la expansión del área cultivada (1948-1962), por el crecimiento de la producción y una expansión «tímida» del cultivo (1963-1972) y por el crecimiento de la producción y una nueva expansión del área de cultivo (1972-1989). Finalmente, en el cuarto capítulo se profundiza en el cambio de régimen comercial internacional, surgido a partir de la crisis del régimen regulado, vinculada con elementos globales como la caída del

socialismo realmente existente y con elementos particulares como la crisis del Acuerdo Internacional del Café y sus modificaciones, que llevan a la reconfiguración del mercado cafetalero por medio de su proceso de liberalización, entre 1989 y 2017, que implicó cambios en la cadena de producción y de comercialización, en las cadenas globales de mercancía y de valor y que impactó el volumen de las exportaciones, la búsqueda de nuevos mercados y los precios, por lo que se generaron estrategias de política comercial de carácter nacional para tratar de adaptarse a las nuevas reglas de juego.

¿Qué aporte brinda el estudio de la economía cafetalera costarricense, entre 1950 y 2017, al debate sobre la historia económica global? De acuerdo con Robert Allen, la historia económica global debe centrarse en la construcción de nuevo conocimiento para responder a la pregunta de por qué unos países son ricos y otros pobres (Allen, 2011). Esta interrogante, desde la perspectiva de los países subdesarrollados, se debe vincular con el estudio del decrecimiento capitalista. En esta historia económica global, las economías centroamericanas, de acuerdo con Lindenberg (1988), se habían caracterizado por: crecer más lentamente porque su desempeño había estado directamente relacionado con los *shocks* originados en la economía mundial; su dependencia de un número pequeño de productos de exportación -y de mercados, se puede agregar-, y por la dependencia de las fluctuaciones de los precios de los productos exportados y de los cambios en la demanda, así como por el rezago tecnológico.

El libro de Andrea Montero, centrado en modelo de análisis novedoso, multivariado y relacional, deja claro que la caracterización del «sector cafetalero costarricense» muestra rasgos de permanencia, pero también de cambio, con respecto a la generalización anterior. Se pudo detectar estrategias de cambio tecnológico, muy centradas en la Revolución Verde y en la influencia de los Estados Unidos en el contexto de la Guerra Fría, pero además por la toma de decisiones por parte de diversos agentes «nacionales» sobre la expansión, o no, del área de cultivo; su desintensificación, y por la vinculación con el mercado de internacional y los acuerdos basados en el poder y la influencia de ciertos países productores. Este último factor abrió espacio para que un país pequeño como Costa Rica tomara el liderazgo en algunas negociaciones. Aquí es importante desarrollar otra veta de análisis, la del papel que han cumplido las universidades públicas en el país, desde la creación de la Universidad de Costa Rica y de la Facultad de Agronomía (1940 e inicio de labores en 1941) como herencia de la Escuela Nacional de Agricultura (1926 e inicio de actividades en 1927).

La caficultura ha sido una actividad regionalmente diferenciada, tanto a nivel mundial como al interior de Costa Rica. En esta trayectoria, Montero Mora determinó la existencia de tres subperiodos, tomando como criterios centrales el cambio tecnológico y los factores institucionales: la modernización cafe-

talera (1950-1980), el mercado regulado (1963-1989) y el mercado liberalizado (1898-2017), aunque se debe dejar claro que la modernización cafetalera ha sido un factor histórico en el desarrollo de la caficultura costarricense entre el siglo XIX y el siglo XXI. Es importante señalar que la obra también deja claro que se pudo construir nuevas fuentes, bases de datos, que permitirán análisis posteriores.

En estudios futuros, de naturaleza comparada ampliada entre regiones y países productores de café, el modelo de análisis propuesto por Montero puede tomarse como base e inclusive puede proyectarse a estudios de largo plazo. La dependencia del mercado, la oferta y sobreoferta de café, el comportamiento de los precios y el impacto de las crisis deberán ser temas de comparación obligada. Así como las controversias en la toma de decisiones sobre por qué en Costa Rica ha permanecido como tendencia el policultivo, así como el uso de la sombra en los cafetales, mientras que otros países optaron por el monocultivo.

Otras tendencias históricas que se han mantenido son el trabajo familiar y esta puede generar estudios sobre mercados de trabajo y laborales; sobre el predominio de pequeños o medianos productores, aunque esta escala puede repensarse en estudios comparados que abarquen los procesos de reforma agraria, exitosos o no, y sobre la concentración del procesa-

miento del grano y de su comercialización, sin dejar de lado el papel que ha cumplido el cooperativismo como forma de innovación organizativa que tiende a democratizar el proceso de beneficiado en algunas regiones. El estudio novedoso publicado por Andrea Montero permite ampliar la visión de la transición hacia el «Corporate Food Regime» (Mc Michael, 2016) y la inserción de los países en América Latina con sus impactos políticos, económicos, sociales y ambientales.

## Referencias

- Allen, Robert (2011). *Global Economic History: A Very Short Introduction*. Cambridge: Cambridge University Press.
- Lindenberg, Marc (1988). «Central America: Crisis and Economic Strategy 1930-1985, Lessons from History», *The Journal of Developing Areas*, 22, 155-178.
- Mc Michael, Philip (2016). *Regímenes alimentarios y cuestiones agrarias*. Barcelona: Icaria.

Ronny J. Viales-Hurtado  
Universidad de Costa Rica

<https://doi.org/10.33231/j.ihe.2023.11.003>